

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptes. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'53 pta.

AÑO XXI

NUM. 950

Palma de Mallorca 14 Mayo de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gornila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Unión General de Trabajadores

Campaña de propaganda en Mallorca

Para llevar a cabo la campaña de propaganda que la Unión General de Trabajadores había acordado llevar a efecto por esta región ha sido designado definitivamente el veterano y prestigioso luchador compañero **Vicente Barrio**, secretario de la Comisión ejecutiva de la expresada Federación.

El compañero **Barrio**, llegará el próximo domingo con el vapor correo de Valencia e inmediatamente dará principio la campaña de propaganda. Es de esperar que acudan al muelle buen número de compañeros de los diferentes gremios con objeto de recibirle.

A las entidades de los pueblos que haya de visitar ya se les avisará por carta el día que lo haya de efectuar.

Palma 12-5-20.

Por la Comisión:

Antonio M.^a Alsina

ASPIRACIONES INMEDIATAS

Un periódico de la localidad no ha mucho en su artículo de fondo hacía una serie de consideraciones, sobre el supuesto de la decadencia de la fiesta del 1.º de Mayo, justificando tal decadencia por haber cumplido la movilización que se hace en dicha fecha los fines que la inspiraron.

Pero el citado periódico no se fijó en los nuevos objetivos que la Internacional Sindical daba a la movilización universal del proletariado: La socialización de los medios de producción o sea lo que equivale a decir que la burguesía ceda el poder al proletariado y por tanto, mientras exista el régimen burgués el proletariado celebrará con mayor empuje su movilización anual para reclamar sus reivindicaciones.

Pero este año en Francia el 1.º de mayo ha revestido una modalidad distinta de los años anteriores. El 1.º de mayo en vez de significar una movilización platónica de 24 horas con objeto de hacer comprender a los poderes públicos la conveniencia de que hicieran labor social, han sido emplazados los gobernantes franceses por la Confederación General del Trabajo que, empezando el 1.º de mayo la huelga los ferroviarios no volverían al trabajo mientras no se les diera satisfacción en sus peticiones de nacionalizar los ferrocarriles.

Los mineros piden la nacionalización de las minas y también han secundado la huelga.

Los obreros de los puertos y mari-

nos piden igual régimen y lo piden con carácter urgente. No se trata, pues, de que los gobiernos digan cuatro frases oportunas para contentar a los obreros, se trata de que el proletariado pide hechos inmediatos sin demora ninguna.

La monstruosa y formidable guerra europea ha precipitado los acontecimientos y la clase obrera no se contenta ya con promesas, con teorías, pide realizaciones inmediatas y a ella le incita el admirable ejemplo de la Rusia proletaria.

La formidable huelga francesa sigue. A los ferroviarios, a los obreros de los puertos, marinos y mineros se han sumado los metalúrgicos, obedeciendo órdenes de la Confederación General del Trabajo para apoyar a los primeros.

¿Triunfarán los compañeros franceses en su empeño? Mucho lo deseamos por las favorables consecuencias que para la clase obrera en general tendría tal triunfo.

Desde luego que al proletariado francés en lucha les acompaña nuestra admiración más sincera y entusiasta y si bien no se puede prever si triunfará o no, de lo que estamos seguros, de que la gran lucha que en la actualidad sostienen nuestros vecinos nos dará una porción de preciosas y útiles enseñanzas que la clase obrera de todos los países sabrá aprovechar.

Siga, pues, la prensa burguesa derrotando el movimiento huelguista francés en el papel; acumule calumnias contra nuestros hermanos en lucha, dé por fracasado el 1.º de Mayo que, más o menos tarde, la verdad se sabe y su

actitud no servirá más que para enagenarse toda clase de simpatía de las personas honradas.

Por los procesados de Zaragoza

Una carta de José Chueca

El compañero José Chueca me envía la siguiente carta:

Sr. D. A. Fabra Ribas.—Madrid

Distinguido compañero: De seguro le hubiera escrito en seguida de leer sus gratos comentarios a mi carta anterior, publicados a continuación de la mía en *La Internacional* del 9 de enero próximo pasado—precisamente el día en que se desarrollaron los lamentables sucesos del cuartel de Artillería de esta ciudad—, a no ser por esos para mí tan terribles y dolorosos sucesos, en los que perdió la vida mi buen hermano Angel y adelantaron la muerte de mi santa madre, pues ya por aquel entonces tenía pensado escribir varios artículos sobre la unificación de todas las fuerzas proletarias españolas, y sus atinados comentarios me sugirieron otros nuevos argumentos en oro de tal tesis; pero a consecuencia de esa tragedia familiar y de tener que atender a otros asuntos, me ha sido materialmente imposible dirigirme a usted antes y escribir nada nuevo, que, aunque de escaso interés por ser mío, contribuiría a la buena obra sobre tan interesante y oportuno tema.

Oportuno será siempre hablar de la tolerancia, de la solidaridad, de la unión frente al capitalismo que entre los trabajadores debe existir, mientras los trabajadores sean entre sí intolerantes, no se apoyen mutuamente y permanezcan desunidos por diferencias de táctica, de doctrina... o de lo que sea; que tengo para mí que la falta de unión entre los trabajadores es por falta de comprensión, y no otra cosa.

Y ahora, en vista de las sangrientas luchas entre los socialistas y los sindicalistas de Bilbao, es más oportuno tratar de ello, aunque no faltará quien lo califique de inoportuno. Pero cuando más necesario hablar de unión obrera que cuando los obreros aparecen más desunidos?

No puede figurarse el dolor que me causan esas luchas intestinas, salvajes, entre trabajadores, entre hermanos de esclavitud. Aun las luchas entre burgueses y proletarios debieran ser luchas de hombres y no de fieras. ¡Cuanto más los pleitos que se ventilan dentro de la gran familia proletaria!

Mas no es mi propósito hablarle hoy sobre la unión proletaria, sino de la sublevación en el cuartel de Artillería.

De aquella sublevación se han dicho muchas mentiras y muchas tonterías. Los periodistas burgueses, que son en su mayoría unos completos imbéciles, cuando ocurren hechos importantes, sobre

todo si esos hechos son de carácter revolucionario, informan a sus lectores pesimamente, por ignorancia, por mala fe o por las dos cosas a un tiempo, y no se les ocurren más que cuatro majaderías para comentarlos. Todavía hay mucha gente, aún aquí en Zaragoza, que cree que mi hermano fué al cuartel a sublevar a los artilleros—primera disparatada versión del suceso—, cuando la verdad es que éstos fueron a buscarlo a él a su domicilio después de matar al oficial y al sargento de guardia.

Es muy extraña la forma en que se desarrollaron esos sucesos. Veo en ello algo misterioso, fatal. Sin duda para que fuese así, concurren causas que ignoramos. Cuando se celebre el Consejo de guerra para juzgar a los encartados se aclarará tal vez todo; pues algunos de los comprometidos parece ser que han declarado cuanto sabían.

Lo que no cabe duda es que se trataba de un complot revolucionario para derribar el actual régimen. De un complot poco extenso. De un hecho aislado. Por fuerza tenía que fracasar.

Casi todos los complots revolucionarios que ha habido en el mundo han fracasado. La revolución no triunfará ni estallará siquiera porque unos cuantos entusiastas traten de provocarla. Desencadenar las iras reaccionarias, derramar sangre estérilmente, es lo único que se consigue en hechos aislados de esa naturaleza. Para que la revolución empiece con probabilidades de éxito, es necesario que sea preparada por toda la organización obrera nacional o por un partido político que cuente con la confianza del país y con medios poderosos para hacerla. ¡Y cuán lejos estamos todavía en España de eso! Pero no excluyo la posibilidad de que se presenten inopinadamente circunstancias que favorezcan su desarrollo y triunfo.

Y vamos con el objeto principal de esta mi hilvanada carta, que es el siguiente:

En breve se celebrará el Consejo de guerra para juzgar a los veintidós procesados por los sucesos en el cuartel del Carmen. Pide el fiscal para todos penas gravísimas. Al que menos, cadena temporal. Para ocho, pena de muerte. Y es de temer que, si no todos, algunos sean condenados a tan terrible pena.

Pues bien: en previsión de que eso suceda, hay que estar alerta para salvar la vida de esos desgraciados.

El proletariado español no debe consentir que se vierta más sangre por la sublevación de los artilleros de Zaragoza. Demasiada se derramó ya.

Y si el caso llega, nadie mejor que usted para iniciar una humanitaria campaña.

Su afectísimo servidor y amigo, que estrecha su mano.

José Chueca

Zaragoza, 26-IV-20.

De *La Internacional*

Suscribíos a «El Socialista».

El dolor de los pueblos

Gemina el dolor en el seno de las humanas colectividades: el dolor que agobia, el dolor que mata, el supremo dolor parido en la noche social de los pueblos embrutecidos, de los pueblos que amasaron la vileza en las cavernas morales del pasado...

El dolor se ha traducido en interminable clamoreo. Sobre la tierra entrojada en sangre, se erige el altar de los odios: la humanidad no ama, porque de tanto sufrir petrificó el corazón del Hombre, la civilización, el progreso, la cultura, son pingajos risibles que enarbolan en la punta de las bayonetas los bárbaros del Militarismo.

Sobre el mundo moral de los pueblos atea laídico el agorero pajarraco del Clericalismo resurge en el «alma» caótica de los hombres, la moral primaria de los fanáticos adoradores del dios absurdo. Y en medio de ese farrago de inconsecuencias, en ese maremagnum de pasiones, pocos, muy pocos son los hombres que se mantienen firmes en su puesto de combate: la ola formidante de los odios derrumbó en un momento los que costó siglos de lucha y sacrificios.

El dolor parece haberse encarnado en la naturaleza humana: los pueblos lo admiten como un fatalismo imposible de ser determinado; lo proclamaban los impúdicos sacerdotes de la Religión, lo explotaban en su beneficio los mandones, comercian con él los que hacen de la vida el más bochornoso de los mercantilismos. Y los hombres, que no saben más que del dolor, que creen haber nacido para el sufrimiento se esfuerzan en sembrar de abrojos la senda de su vida doliente...

¡Contemplad el espectáculo que ofrecen los pueblos! Un gemido prolongado anuncia el estertor de miles, de millones de vidas que caen violentamente... Truenan los cañones, las balas de los obuses horadan la tierra en profundos surcos que atraviesan las capas geológicas: cual si quisieran sacar flor el polvo de las épocas milenarias. Y sobre las ciudades en ruinas, los campos devastados y la tierra calcinada por el fuego de metralla pasan los ejércitos avasallantes los ejércitos de la patria que defienden la civilización, el progreso y la libertad de los pueblos. ¿Alcanzáis a comprender todo el dolor que reviste el panorama que hoy nos ofrece el mundo civilizado? ¿Alcanzáis a medir el contraste que nos ofrece esta sociedad envilecida, en su insensatez y en su locura, al pretender civilizar matando, y defender la libertad y el progreso con la punta de las bayonetas, con el mortífero salivazo de los cañones, monstruos que en su estridencia, pregonan la muerte y el esterminio?

El dolor va gastando las humanas desesperaciones; el dolor ha endurecido el corazón de los hombres de hoy, de los hombres entorpecidos por el choque brutal de las pasiones.

Y ante la seriedad del presente se encubre la tragedia del futuro. Nuestros hijos, los hombres del mañana, heredarán nuestra seriedad, porque son engendrados en momentos de amargura suprema, porque serán ama-

mantados con el dolor que vive en el seno de las madres, y sus labios permanecerán mudos, estériles para la sonrisa; labios en los que se reflejará la humana tragedia de los siglos.

Miguel Sancho (a) Pou
Son Servera, Mayo 1920.

Crónica municipal

Mucho interés había despertado la sesión que el lunes celebró nuestra Corporación municipal. Los rumores circulados y las informaciones de la prensa sobre la dimisión y nombramiento de Alcalde de Palma, hicieron que los aficionados a la política acudieran al Consistorio con la esperanza de presenciar algo interesante. Sabíase que la minoría socialista estaba dispuesta a no ir con paños calientes y que su intervención en éste asunto daría lugar a un debate edificante. En efecto, creemos interpretar el sentir de la mayoría de asistentes, si decimos que no resultaron defraudadas sus esperanzas, la sesión del lunes fué una sesión histórica. ¿Qué sucedió? El cronista procurará hacer una crítica sincera y desapasionada de cuanto aconteció.

Debíase, como hemos dicho, proceder al nombramiento de Alcalde para lo cual los partidos conservador, maurista y liberal se habían puesto de acuerdo según pacto establecido, para nombrar a don Francisco Barceló y Caymari en virtud de ocupar el Poder el partido conservador. Dióse cuenta de la dimisión del señor Fons fundada en motivos de salud y otros ante la estupefacción general ya que dicho señor ocupando un escaño daba a entender el excelente estado de salud y que si algo anormal se le notaba era el estar más colorado que nunca no sabemos si de vergüenza o por enfermedad.

El señor Villalonga en nombre de los federales habló para poner de relieve lo que significaba el pacto de los tres partidos citados en la cuestión de nombramiento de Alcaldes, haciéndolo de una manera acabada. Con una lógica aplastante dijo a liberales, mauristas y conservadores que lo que se proponían no era sino el resurgimiento de aquella nefasta política de Comités alentada y dirigida por repugnante caciquismo. Dijo que los elementos democráticos formulaban su más enérgica protesta por la forma como había venido la cuestión al Consistorio ya que antes había sido llevada a los Jefes políticos. Lo calificó de inmoral diciendo que en realidad era lo mismo que volver a los Alcaldes de Real Orden.

D. Bernardo Barceló por los mauristas, declaró que en efecto el pacto existía y que estaban obligados a cumplirlo.

El conservador señor Corbella después de un achuchón al señor Coll al decirle que la minoría reformista en el pasado bienio había formado parte del pacto de mayorías (recuérdese la tenencia de Alcalde) corroboró lo dicho por el señor Barceló.

Y hablaron los liberales regionalistas. El señor Roca Waring en su nombre dijo que en virtud de haber el partido liberal aceptado el programa mínimo del regionalismo, ellos habían entrado a formar parte del Concejo municipal. Que habían hecho la unión y que ésta unión llevaba en sí el acatamiento a los pactos que tuvieran relación con las cuestiones municipales. A continuación protestó del pacto y dijo que de ellos no dependía. Sin posibilidad de elegir un Alcalde verdaderamente popular, no hemos vacilado en acatar la orden del Comité.

La intervención del flamante regionalista fué en extremo desdichada. Toda la pureza de sus ideales quedó a los pies del caciquismo que dicen tanto combatir, enemigo mortal de todo buen regionalista. Se vió claramente que ante el acta de concejal todo el castillo de bellas ilusiones se había venido abajo. No convencieron a nadie. Hicieron sencillamente el ridículo.

Habló después por los socialistas el compañero Bisbal. Con palabra segura que daba sensación de quien tiene de su parte la razón, dijo nuestro amigo cosas muy sobrosas. Al aceptar la dimisión del Sr. Fons, exclamó, declarais que su gestión no ha sido buena; al acatar las órdenes de vuestros Comités demostrais ser unos muñecos a las órdenes del jefe. A los regionalistas les dice: vosotros al ingresar al partido liberal no supisteis recabar vuestra independencia para hacer honor a vuestras doctrinas autonomistas y hoy os veis en el caso bochornoso de tener que representar un papel de simples comparsas del partido liberal, hechando por tierra la sustanciación de vuestro credo. Los socialistas negaremos toda nuestra colaboración si se persiste en estas actitudes, salvando nuestra responsabilidad.

Don Guillermo Forteza, el regionalista *bolchevique*, el que ofrecía llevar al Consistorio todas las juveniles rebeldías de su idealidad, también intervino en el debate. Y, ¡en que forma!

Aquello fué el acabóse. No recordamos haber oído nunca una cosa tan insulsa, tan hueca y tan confusa. El señor Forteza habló para no decir nada y en su parlamento, la lógica y consecuencia políticas estuvieron ausentes por completo. Fué un naufrago perdido en inmenso oleaje.

En forma de madero salvador apareció el sagaz y futuro Alcalde señor Pascual. A pesar de todo su talento, de su hermosa dicción, y de la forma extraordinariamente hábil que empleó, no pudo conseguir despejar la atmósfera que se había condensado. Fué un canto sonoro de lorito real. Nada más.

Ferretjans aprovechó la ocasión para decir que cuando los consejales nombran su Alcalde, pueden agruparse en su alrededor, pero cuando se hace política es muy lógico contestar con la política y esto haremos nosotros.

El señor Fons declaró finalmente que lo de la enfermedad era una broma que lo único verdadero era el pacto establecido.

Como epílogo vimos: la consecuenta retirada de las izquierdas acompañada esta vez por los reformistas; una votación lacuyuna, y un Alcalde popular

elegido gracias a Guasp, Socias y Amer.

Los elementos regionalistas de nuestro Ayuntamiento pusieron el lunes una pica en Flandes. Consumaron el primer acto de verdadera autonomía.

Paraón

El Primero de Mayo

(Conclusión)

En Santa María

En este pueblo fué un verdadero éxito este año el 1.º de Mayo, la hermosa fiesta del Trabajo, conmemorado por todo el proletariado mundial.

Por la mañana a las 6 hubo una gran manifestación con una banda de música que recorrió las calles de este pintoresco pueblo, haciendo lo mismo por la tarde.

Por la noche se celebró una reunión estando atestado el local de obreros, quienes coronaron con una salva de aplausos la labor de los dignos compañeros que tomarán parte en ella.

Muy bien compañeros; seguid por la senda de la realidad y de la unión la cual nos llevará a la nueva Sociedad tan deseada por los oprimidos, donde reine la Igualdad y Fraternidad entre el género humano. -B.

En Alaró

Con más entusiasmo que ningún año se verificó este el 1.º de Mayo.

A las seis de la mañana una banda de música recorrió las principales calles de la población.

A las nueve cuando la música iba a buscar las mujeres para agruparse a la manifestación el Alcalde hizo retirar un letrado que decía: ¡Viva la Rusia bolchevique! al darse cuenta de ello los jóvenes lo tomaron como agravio, dicho hecho excitó sus ánimos. Partió la manifestación con muchos centenares de hombres y mujeres recorriendo las principales calles y durante el trayecto de ella se daban numerosos gritos de viva Lenin y viva la Rusia bolchevique. Al final de la manifestación partieron hacia el teatro (*C'an Xamena*), donde se verificó el mitin quedando un grandioso número de personas sin poder presenciar dicho acto.

Presidió el presidente de «La Recompensa del Obrero» compañero Dionisio Mulet, el cual después de abierto el acto concedió la palabra al compañero Miguel Rosselló el que habló en nombre de la misma Recompensa, abogó por la unión de todos los trabajadores.

Juan Vidal en nombre de la Juventud Socialista el cual dió las gracias al señor Alcalde por habernos hecho retirar el letrado y dió varias explicaciones sobre el Socialismo.

Juan Vidal, en nombre del «Centro de Obreros Albañiles Alaronense» el cual saludó al público y explicó los motivos que les han inducido a que ellos se declarasen en huelga y aboga para la unión.

Mateo Garau, en nombre también de la Juventud Socialista hace constar su protesta contra el Alcalde, arremete contra los sindicatos católicos, seña-

lando el hecho de Moreda y habla en varios puntos sobre Rusia.

Montserrat Sampol saluda al público y exhortó a los obreros para que inclinen sus hijos a la enseñanza.

Pedro Rosselló, habló en nombre de nuestra minoría obrera de los concejales, explicó en largos términos la necesidad de la política, trata de los doce puntos de Wilson, y después de hablar un largo rato, también protesta contra el Alcalde.

Andrés Rotger, hizo un elocuente discurso. Hizo una gran disertación sobre los problemas sociales, hace constar su protesta contra el Alcalde y dice que el Alcalde nos ha privado esta libertad, pero dijo yo envío un cordial abrazo a los bolcheviques de Rusia, yo doy un viva a la República soviética Rusa, al cual respondió el público con entusiasmo.

Todos los compañeros que hablaron en público fueron calurosamente aplaudidos.

Por la tarde a las tres otra vez se formó la manifestación y fueron hacia el tren en espera del compañero José Pérez el cual al llegar al Centro Obrero saludó a los manifestantes y partieron inmediatamente a la gira campestre en el lugar denominado «Son Forteza», siendo el número de manifestantes de unos 2.500 entre hombres y mujeres, en cuyo lugar el compañero Pérez, hizo un elocuente discurso el cual fué muy aplaudido.

A las 8 y media de la noche se celebró una grandiosa velada teatral organizada por la Juventud Socialista, cuyo cuadro dirige el compañero Jaime Rotger, en medio de la velada el compañero Pérez dió una hermosísima conferencia siendo aplaudidísimo y terminó el 1.º de Mayo con un entusiasmo grandiosísimo principalmente para la clase femenil. —C.

Conferencia Socialista

Aprovechando la estancia en este pueblo del compañero Pérez, con motivo de la fiesta del 1.º de Mayo, los compañeros de la Juventud Socialista organizaron una conferencia de doctrina Socialista a cargo del citado compañero Pérez para el domingo 2 del actual a las 2 y media de la tarde.

A la hora indicada, el local de la Federación Obrera se hallaba repleto de trabajadores y momentos después dió comienzo el acto, presidido por el compañero Garau de la Juventud Socialista Alaronense, expresando en breves palabras que el objeto de la conferencia era puramente instructivo para la clase obrera y haciendo la presentación del compañero conferenciante que inmediatamente dió principio a su labor.

El compañero Pérez, comenzó poniendo de manifiesto que los fines que le guiaban al tomar una parte activa en la campaña para la emancipación de la clase trabajadora, no son otros que el entusiasmo por los ideales que sustenta, sin más interés que el sacrificio por el proletariado y los deseos de poder ayudar en todo, al establecimiento de un régimen de justicia destruyendo el poder de la burguesía explotadora.

Hizo historia detallada de las diversas evoluciones del género humano

desde los primeros tiempos hasta hoy, y señaló como el hombre, después de pasar por la esclavitud, habiéndose redimido de ella y derramado su sangre en varias revoluciones, nada consiguió que mejorase su estado económico, pasando a ser una mercancía por el hecho de tener que ofrecer sus brazos al capital a cambio de un salario que no le basta para cubrir sus primeras necesidades. Hizo historia de la forma injusta en que se constituye el capital, demostrando que este sólo es producto de la energía y fuerza del obrero. Analizó así mismo la propiedad, exponiendo con elocuencia clara y abrumadora llena de razones poderosas, el porqué el Socialismo considera la propiedad privada como una usurpación ilegítima tanto en su origen como en su conservación y defensa por el régimen burgués.

Desarrolló con acierto, el interés que posee el capital, la burguesía y aristocracia, en que subsistan las miserias y calamidades que sufren en alto grado los pueblos, el proletariado, la clase obrera, a fin de justificar la CARIDAD, enérgicamente rechazada por el Socialismo que quiere implantar la ley del AMOR y de la fraternidad inspirada en una equitativa justicia.

Por medio de una extensa aclaración puso de relieve que el trabajo, es consecuencia de una necesidad de la naturaleza humana y no el resultado de un anatema divino.

Combatió la explotación del hombre por el hombre que anulará el Socialismo, señaló cómo la aristocracia que nada produce, llenaba los hogares de deshonra, mancillando la de la humilde obrera.

Aconsejó una educación y preparación del proletariado para adueñarse del poder, invitando a los jóvenes Socialistas para que instruyan y defiendan al obrero haciendo constar, que el mejoramiento del trabajador y su total emancipación sólo podrá conseguirse por medio de la revolución más o menos violenta pero imprescindible.

Indicó los medios de lucha que debe usar el proletariado aconsejando se haga dura e intensiva la presión, tanto en el terreno político, como en el social aprovechando todas las circunstancias a fin de apresurar la completa desaparición del régimen burgués, a imitación de lo realizada por nuestros compañeros rusos, a los que dedica un cariñoso recuerdo y fraternal saludo. El compañero Pérez terminó su discurso ofreciéndose a los obreros alaronenses y estimulando a que sigan trabajando con igual entusiasmo que hoy, agradeciendo vivamente las atenciones de que ha sido objeto por todos los compañeros de Alaró durante su estancia en el mismo.

Fué calurosamente aplaudido y durante el discurso, (que duró una hora y 10 minutos) fué varias veces interrumpido con aclamaciones de entusiasmo.

El compañero Presidente dió por terminado el acto recomendando con entusiastas frases la necesidad que tiene la clase obrera de luchar con energía por su emancipación, agradeciendo a los obreros la asistencia a esta conferencia. —El Corresponsal.

En Lloseta

El 1.º de mayo se ha celebrado con más entusiasmo que los años anteriores y con mayor éxito también.

Las conclusiones que se aprobaron y se entregaron al Ayuntamiento fueron las siguientes:

- 1.º Que se haga cuanto antes el comercio con Rusia, ya que allí el trigo se pierde y aquí vemos el hambre que se acerca por momentos.
- 2.º Que sea reconocido oficialmente el Gobierno de los Soviets de Rusia.
- 3.º El inmediato abaratamiento de las subsistencias.
- 4.º Supresión de los intermediarios, causantes del mal estar actual.
- 5.º Que los Ayuntamientos adquieran trigo argentino y que vendan pan barato.
- 6.º Que se establezca un salario mínimo en toda España, que permita atender a las necesidades de la vida.
- 7.º Libertad de todos los presos político-sociales.
- 8.º Que las escuelas sean dotadas de los elementos de enseñanza que los modernos tiempos reclaman.
- 9.º Que los maestros sean bien retribuidos.
- 10.º Que se haga cumplir la jornada de 8 horas.
- 11.º Que por medio de una ley sea suprimido el trabajo a destajo por ser uno de los medios de trabajo más inicuo y brutal.
- 12.º Que se prohíba el trabajo a los menores de 14 años y que sus padres perciban el valor de sus jornales, para así poderles dar una buena educación.
- 13.º La socialización de todos los medios de producción.

El derecho a la vida

Entre las múltiples cuestiones que impulsan a la Humanidad hacia la dicha o sea hacia la emancipación social, hay un problema—de entre los tantos—de gran interés y papitante actualidad que en varias regiones—por ejemplo Rusia—se desarrolla favorable para los oprimidos: el problema social del derecho a la vida.

El derecho a la vida...

...Es el derecho contra el cual atenta el homicidio y que todos tenemos a que nuestra vida sea respetada por los demás tanto altos como bajos: sea por el que fuere.

No es posible la vida para el menesteroso, para el explotado y escarnecido, para el productor de todas las bellezas que existen en la tierra y que de todo carece; no es posible vivir los obreros con el mísero salario de 4 o 5 pesetas que les dan de jornal, no pueden de ninguna forma satisfacer o cubrir las más perentorias e indispensables necesidades para la vida.

Y digo no pueden vivir, por lo dicho en el anterior párrafo y dadas las especiales circunstancias por que atraviesa la Europa entera y por la enorme carestía de la vida en todos sus órdenes.

La más despreciada y aborrecida es la vida del pobre, decía en mi primer trabajo intelectual dedicado a los obreros, pero no les quedan más recursos que vivir en la pobreza y la miseria, contentándose con los honores (con un brazo menos etc...) del trabajo que después por recompensa y como refugio único donde puedan pasar el resto de sus días, les proporcionan el Hospital, (la república de la muerte como le llamaba un enfermo articulista) o la Misericordia.

Sin Temor

Palma 3 Mayo.

Despierta, pueblo

¿No te has dado cuenta, pueblo pagano, que en los momentos actuales todo el mundo consciente, que piensa, da al olvido y sepulta los últimos restos de caciquismo para poner en el trono de la evolución del progreso, la democracia, la igualdad?

Estas sanguijuelas que años atrás vivían sobre la ignorancia de los pueblos medrando a su costa, (por el temor que les infundían presionándolos u otras veces halagando su vanidad con dádivas futuras) han pasado a la historia como viejo, como inservible e inútil en los tiempos presentes que se respira equidad, y que se desenmascara al hipócrita, al parásito, con la misma facilidad que la Inquisición quemaba al hereje inverso.

Por desgracia, pueblo querido, no te has dado cuenta que el caciquismo en Santa Eugenia se ahonda, penetra sus raíces y las extiende en todas direcciones para aguantar mejor su tronco que creen imperecedero; aunque están oyendo por todas partes el grito de ¡Viva la evolución social!

El cacique de cuenta, la sanguijuela voraz, el parásito vividor de entre nosotros, ¿no lo descubres desde lejos de en medio sus satélites que aunque enseñan la plata en su fondo vibra a latón? ¿No te has fijado en éstas idas, venidas, consultas, reuniones, promesas, etc., etc., que mantiene vivamente nuestro paisano Rafael Santandreu vicario del pueblo? —¿SÍ?—Pues ya tienes descifrado el enigma, pueblo amigo, ya conoces el cacique.

Este individuo quiere mandar y disponer a su antojo de los destinos del pueblo, y pasar por donde le dá la gana atrapellando cuánto se opone a su paso, apoyado por la razón de la fuerza.

Testigos hemos sido de las desavenencias ruidosas habidas entre nuestro cacique y el Vicario Sr. Alcover allá por el año 1912, más tarde con el Sr. Orell vicario que era de Santa Eugenia, después con el Médico señor Vidal, (q. e. l. g. e.) y ahora con nombrar el Titular para cubrir la vacante que éste dejó, vuelve a aparecer entre nosotros como la manzana de la discordia interrumpiendo la sosegada paz y tranquilidad que tanto necesitamos y queremos para evolucionar.

Casi podría asegurar que el aspid y la víbora juntos no segregan tanto veneno como mal ha causado y causa entre nuestros coterráneos este despreciable cacique. Y todo por el puro temor y respeto que su sotana inspira y sugiere en el ánimo del inocente pueblo. La sotana fuera de las funciones religiosas es un vestido como cualquier otro y además ya sabéis, que, el vestido no hace al monje. Por lo tanto todo lo que se refiere

ra a asuntos políticos, administrativos, etc. Él no es un ser superior sino un igual a cualquier de nosotros con idénticos o menos derechos. Esta idolatría con que parece le veneramos ha de desaparecer; le hemos de tener la consideración y respeto que él nos guarda; si atropella la razón y la justicia despreciando a sus iguales, paguémosle con la misma moneda del desprecio y del salvaje.

Con el problema latente de nombrar Médico Titular hemós visto todos a la razón y la justicia holladas, y que para él y sus secuaces es un mito el sentir plausible y honroso de sus paisanos. Persona como nuestro cacique que quiere ser amo y dueño de todo, regir el destino del pueblo, escandalizar con sus actos y acciones a sus virtuosos feligreses, desmoralizando a troche y moche siempre que se presenta ocasión *no lo queremos*; el antifaz con que solía cubrirse, hoy lo echamos al arroyo para que desenmascarado de una vez se presente a los ojos del público tal como es. Ya lo sabes; administrados y dirigidos por farsantes, antes que consentirlo preferimos acompañaros a la tumba.

¡Pueblo despierta!, desvanece tus temores y mira cara a cara el cacique que si tiene fuerza y poder ahora es porque aun vive entre un pueblo sufrido, paciente y timorato, gobernado siempre por la *timocracia*. Nunca te dejes seducir con sus dádivas y, siempre que puedas, esteroriza el asco que te produce el actuar tan indigno y ruín de este ente. Logrado esto habremos dado el primer paso hacia la libertad de acción que es lo que necesitamos.

Un observador impertinente

Santa Eugenia a 4-V-1920.

De la Región

De Sta. Maria

Al patrono «Cabilla»

Varios compañeros del oficio, de nuestra sociedad el último domingo fueron a tener una conferencia particular con el patrono «Cabilla». El motivo fué que un oficial o peón, más bien dicho, les había participado que el citado patrono quería ir a una componenda y solo trabajar 1 s ocho horas como los demás; pero que el apreciaba que dentro nuestra sociedad teníamos a varios compañeros que pertenecían estar como patronos.

Nosotros le indicamos que no teníamos ningún inconveniente de separarlos de nosotros y luego dijo que una vez despedidos que ya veríamos como

lo arreglaríamos, a lo que nosotros nos opusimos pero lo que le molesta más es el boicot así que advirtió a ese peón suyo que nos dijese que lo que quería era que le quitásemos el boicot y se lo hubiésemos quitado con mucho gusto, pero ahora sigue lo mismo con el boicot dado que no ha habido arreglo.

Hemos sabido que el propietario de la casa que tiene empezadas ya está un poco fastidiado de ver que hay tantos peones por tan pocos oficiales. El día que falten sillares si hará las jambas de las aberturas de peones que lástima..... pero dicho propietario no reconoce los perjuicios que tiene con este patrono.

El Comité

De Alaró

Triunfo de los albañiles

Los obreros albañiles de este pueblo han conseguido un aumento de 1 peseta diaria sobre el salario que percibirán actualmente, a partir de 1.º de Mayo.

Estos compañeros dado a la soberbia de los patronos acudieron a la huelga, pero ante la unión compacta de los obreros, los patronos comprendieron que era imposible luchar triunfando al fin de la contienda nuestros compañeros.

¡No desmayéis compañeros, adelante, siempre adelante preparaos para nuevas y mayores mejoras.

En nombre del «Sindicato de Albañiles y sus similares de Mallorca» felicitamos a los albañiles alaronenses que con su energía y firmeza han sabido arrollar las pretensiones de los patronos «chupa sangre». — El Secretario general, A. Bauzá.

Mirando al presente una visión del futuro

Los que tenemos la suerte de vivir o sobrevivir a las persecuciones que criminalmente se desarrollan a diario, de la que es víctima toda la clase proletaria mundial, observamos con inmenso placer, el derrumbamiento inminente de nuestros tiranos a pesar del supremo esfuerzo que realizan para apuntarse.

Asistimos al máximo de relajamiento de la actual sociedad burguesa. Las más bajas pasiones, los sentimientos más ruines, llegan en los críticos momentos porque atraviesa el mundo, a coronar su obra de perversidad.

Por todas partes, la reacción más desahogada, lucha por sujetar la ava-

lancha reivindicadora que nacida de Oriente, amenaza derrumbar para siempre a la infame fosa de las injusticias, el criminal privilegio de clases, que, sostenido hasta hoy por una turba multa de fariseos que haciéndose pasar por discípulos de Jesús de Nazaret, convirtieron a la humanidad en un hervidero de odios, con el sólo fin de asegurar su criminal poderío y satisfacer su bestial instinto, y lo que debió ser mundo de paz, era interminable de amor fraternal y bienestar común, fué, d bido a las falsas doctrinas predicadas por esa banda de miserables grajos con forma humana, inmensa charca de cenagosas y pestilentes aguas, do se albergan los más repugnantes insectos, que inyectando nuestra sangre con el virus venenoso de la egoísta superioridad, nos transforma de humanos seres que nacemos, en inhumanos y sanguinarias fieras, dispuestas a devorar a nuestros semejantes, con el placer de nuestros antepasado primitivo.

Despreciable síntoma que el género humano ha sufrido; detestable estado al que la inconsciente humanidad ha llegado en su desenfadada ambición del ser, por su infecunda ansia de dominio; pero el tiempo, ese enemigo acérrimo de perpetuar Sociedades, todo lo transforma; y hoy, aunque a paso lento, va aclarando las turbulentas aguas donde tantos siglos se revolvió la corrompida humanidad y un destello cristalino se vislumbra, al par que una más perfecta generación dotada del más sublime ideal que concibió la mente humana: la fraternidad entre los hombres.

Sigámosles, hermanos proletarios y la paz mundial será una realidad y no sueño.

Antonio Mora Ruiz

Manacor 1.º Mayo 1920.

VIDA OBRERA

La Fraternidad

La Sociedad de hormeros y similares que lleva por nombre el título de estas líneas convoca a todo el personal de las fábricas a la asamblea general que se celebrará el próximo domingo día 16 a las 10 de la mañana para tratar de presentar una petición.

Muy en breve quedará constituida una sección del mismo gremio en el caserío de la Vileta.

El Arte Textil

El jueves día 7 del corriente abando-

no el trabajo todo el personal de la fábrica «La Hilandera» por haber despedido el Director de la misma un operario de los que se distinguían más en propagar la asociación del personal, a la Casa del Pueblo.

La huelga fué declarada espontáneamente, pero una vez en la calle han acordado pedir a más de la readmisión del compañero despedido, la jornada legal de 8 horas y el 50 por ciento en las horas extraordinarias, más la fijación de unos carteles en las salas de máquinas que detallen el precio de los trabajos que se realizan a destajo.

El paro es completo; estando dispuestos a cualquier sacrificio antes que entrar al trabajo en las mismas condiciones que antes.

Prestemos solidaridad a estas compañeras y compañeros hasta haber aplastado a la fiera capitalista.

Las tapiceras

En la fábrica de tapices de D. Pedro Bosch ha quedado declarada la huelga de todo el personal por negarse el propietario a aumentarles a hombres y mujeres en las mismas condiciones.

Las sederas

Estas compañeras sin necesidad de recurrir a la huelga han conseguido el 15 por ciento de aumento sobre los actuales jornales.

Felicitemos a estas compañeras por el triunfo alcanzado.

Los cerilleros y cerilleras

Han presentado una petición de aumento de salario a su patrono.

En la actualidad el asunto está negociándose por lo que en la actualidad no se puede adelantar ninguna impresión de si tendrá necesidad la Sociedad del ramo de apelar a la huelga para hacer valer sus reivindicaciones.

Suscripción a favor de los Cordeleros en huelga.

Unión de Pintores, 5'00 ptas.—Sindicato de Albañiles de Palma, 6'75 id.—Sección de Albañiles de Génova, 5'00 id.—La Fraternidad, 15'00 id.—Sección de Albañiles de S. Indiotheria, 5'00 id.—De varios compañeros guarnicioneros, 3'25 idem.—De varios compañeros estereros, 1'50 id.—Total, 41'50.

Correspondencia administrativa

Mahón.—J. M. Z.—Recibas 12 ptas., pagado hasta 2 de Abril de 1920.

Lluchmayor.—M. G.—Recibidas 58'25 ptas., pagado hasta fin de Marzo de 1920.

Alaró.—M. G.—Recibidas 22 ptas., pagado hasta 14 Noviembre de 1919, quedando a su favor 3'75.

RIFA

Este Sindicato de Albañiles pone en conocimiento de todas las secciones y además obreros en general que tengan números de la rifa de Rosa Luxemburgo y de Carlos Liebknecht, ha salido premiado el número 436 habiéndose sorteado en junta general celebrada el día 12 del corriente.

El individuo o socio que tenga el citado número puede pasar por la secretaría de este Sindicato el cual le hará entrega de las dos fotografías: Ballester 32, (Casa del Pueblo).—El Secretario general.—A. Bauzá.

SE HA PERDIDO

En la Velada celebrada el pasado domingo en la Casa del Pueblo una compañera, de oficio zapatera, perdió unos lentes, lo que hacemos público por si la persona que los haya encontrado quiere tener la amabilidad de entregarlos en esta Redacción, o al Conserje.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Goma Pura de Mascar
ADAMS
Chiclets
Realmente Deliciosos